



(De)construyendo la paz en Colombia

Cronología de eventos

Del día 10 de enero al 24 de enero de 2013

Contextualización: En el marco de las negociaciones de paz del conflicto colombiano, la reforma agraria es un aspecto de gran relevancia. En este contexto, se organizó el Foro sobre Política de Desarrollo Agrario Integral, en el cual se discutió material para que el Gobierno y las FARC lo estudien posteriormente. La participación de la sociedad civil dentro del foro es una de las especificidades del proceso. Esta participación evidencia el alto grado de involucramiento por parte de los diferentes actores que se ven afectados por el conflicto y el proceso de paz. Dentro del foro fueron invitados miembros de diversas organizaciones, es posible observar los diferentes posicionamientos de los actores que se ven afectados por el proceso. Humberto de la Calle, ha calificado al foro como “un evento sin precedentes”.

Teniendo en cuenta lo anterior podemos comenzar la recapitulación de la prensa. Recapitularemos un periodo corto (10 de enero al 24 de febrero) pero que incluye contradicciones y facciones divergentes. Después de un cese al fuego unilateral por parte de las FARC y luego de una pausa en las negociaciones de paz por el periodo decembrino, se reanudaron las negociaciones de paz en La Habana entre el Gobierno colombiano y las FARC. Se trata de la continuación de la tercera ronda de conversaciones (contando desde que inició el proceso de negociaciones de paz en noviembre). En esta tercera ronda es relevante una propuesta de 10 puntos realizada por las FARC en la que proponen enfrentar al problema agrario y minero, teniendo consideraciones sociales y ambientales Destaca también la legislación de una reforma agraria por parte del Gobierno de Santos de manera subyacente a las negociaciones con las FARC. Se trata de un contexto enriquecido por actores internacionales –desde la participación de Chavez hasta Jimmy Carter- .

“Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) expresaron su deseo de que el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, se recupere y continúe su aportación al diálogo por la paz.” (INFOLATAM, 10 de enero de 2013)
<http://www.infolatam.com/2013/01/10/venezuelacolombia-farc-desean-que-chavez-se-recupere-y-continue-su-aportacion-a-dialogos-de-paz/>

Por su parte el presidente Santos dijo que espera que si Chávez muere, Maduro mantenga apoyo a diálogos con FARC (INFOLATAM, 15 de enero de 2013)



<http://www.infolatam.com/2013/01/15/colombia-santos-espera-que-si-chavez-muere-maduro-mantenga-apoyo-a-dialogos-con-farc/>

El presidente Santos informó que el Expresidente Jimmy Carter se reuniría en Colombia con el equipo del gobierno Colombiano que prepara los negociaciones de paz con las FARC (INFOLATAM, 11 de enero de 2013) <http://www.infolatam.com/2013/01/11/colombia-ex-presidente-ee-uu-carter-vera-al-equipo-negociador-de-paz-con-farc/>

El ministro de defensa colombiano Juan Carlos Pinzón enunció que las Farc están subcontratando a bandas criminales y que no cumplieron el cese al fuego de la tregua decembrina (EL TIEMPO, 11 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/justicia/tregua-de-las-farc-ministro-de-defensa-dice-que-esa-guerrilla-no-cumple-nada_12507021-4 INFOLATAM <http://www.infolatam.com/2013/01/13/colombia-las-farc-subcontratan-a-el-n-y-bandas-criminales-segun-gobierno/>

Después de un receso por el mes de diciembre se reanudaron en La Habana (Cuba) los diálogos de paz entre el Gobierno del presidente Juan Manuel Santos y la guerrilla de las Farc. Es la tercera ronda de conversaciones desde que inició el proceso en noviembre (EL TIEMPO, 13 de enero) http://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz-arranca-tercera-semana-de-conversaciones_12512161-4

Las FARC anunciaron que tiene 10 propuestas para enfrentar los problemas del sector agrícola. La primera propuesta es una “reforma rural y agraria integral, socio ambiental, democrática y participativa, con enfoque territorial”, se incluyen también revisar los TLC y la soberanía alimentaria. Las propuestas serán dadas a conocer de manera paulatina (EL TIEMPO, 14 de enero) http://www.eltiempo.com/politica/debate-por-reforma-agraria-propuesta-por-farc_12514342-4

El gobierno defiende el proyecto de reforma agraria. El ministro de agricultura señaló que se necesita una transformación integral en los sectores agrícolas y rurales, independientemente de la conclusión del dialogo entre las FARC y el gobierno; por su parte organizaciones campesinas, agrupadas en la Mesa Nacional de Unidad Agraria, presentaron su propia propuesta de reforma agraria (EL TIEMPO, 15 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz-gobierno-defiende-su-reforma-agraria_12518287-4

Las FARC hicieron una solicitud al gobierno para que se detengan los proyectos de ley sobre la paz., pidieron también al ministro colombiano de agricultura Camilo Restrepo, que participe en los diálogos en La Habana y explique si la legislación tendrá en cuenta los acuerdos que se realicen entre las FARC y el gobierno. El ministro declaró



“improcedente” la petición (EL TIEMPO, 16 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/dilogos-de-paz-farc-piden-parar-proyectos-sobre-paz_12520222-4

El presidente Juan Manuel Santos aseguró el miércoles que se debe buscar "refrendar popularmente" los acuerdos que se logren en las negociaciones de La Habana, pero reiteró que no será a través de una Asamblea Constituyente, como lo habían pedido las FARC (EL TIEMPO, 16 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/dilogos-de-paz-santos-plantea-referendo-para-los-acuerdos-en-la-habana_12520841-4

Durante el periodo de tregua unilateral establecido por las FARC, ocurrieron ataques y combates, diferentes fuentes registraron un diferente número de acciones que violaban el cese al fuego. Mientras la Corporación Arcoiris y el Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos (Cerac) , reportan entre 11 y 14, , un informe del Comando General de las Fuerzas Militares reporta al menos 52 violaciones a la tregua (EL TIEMPO, 18 DE ENERO) http://www.eltiempo.com/justicia/tregua-prometida-por-las-farc_12528941-4

El presidente de FEDEGAN, José Lafurie, desaprueba las negociaciones de paz, en una entrevista dijo que e 'El proceso de paz no va para ninguna parte', pues consideró que el proceso de negociaciones de paz es un “lavandería de activos de la guerrilla, originados en el narcotráfico” y señaló que las FARC no son una unidad compacta, dijo que legitimar a las FARC siempre ha encrudecido la violencia (EL TIEMPO, 19 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/entrevista-de-yamid-amat-al-presidente-de-fedegn-jos-flix-lafaurie_12531004-4 Sin embargo el Jefe máximo de las FARC desmiente que haya divisiones internas por la paz (INFOLATAM, 23 de enero de 2013) <http://www.infolatam.com/2013/01/23/colombia-jefe-maximo-de-las-farc-desmiente-que-haya-divisiones-internas-por-la-paz/>

La reforma agraria es el primer tema de la agenda¹ que se discutió en la jornada de diálogos en La Habana, entre la delegación del gobierno de Santos y las FARC. En dicho diálogo, las FARC emitieron una propuesta de diez puntos con el fin de enfrentar el problema agrario. En la propuesta, se ha pedido revisar los Tratados de Libre Comercio (TLC) que “menoscaben la soberanía alimentaria” de Colombia. Sin embargo, no se mencionó algún tratado específico (EL TIEMPO, 24 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/farc-hablan-de-los-tlc-en-proceso-de-paz_12545062-4 Por su parte, el presidente de la FEDAGAN en una entrevista señaló que para Colombia no es una prioridad la tierra , pues hay una concentración “más dura” en el sector financiero, petrolero, minero y de comunicación (EL TIEMPO, 19 de enero de

¹ Drogas ilícitas, participación política, abandono de las armas y reparación a las víctimas son los temas subsecuentes de la agenda.



2013) http://www.eltiempo.com/politica/entrevista-de-yamid-amat-al-presidente-de-fedegn-jos-flix-lafaurie_12531004-4

El partido conservador afirmó que “le apuesta al éxito del proceso de paz”, pero que aun así reconoce como respetables a los conservadores que no apoyan el proceso de paz. Además, el representante del partido Efraín Cepeda señaló que las FARC “podrían tener participación política” y agregó que en el partido “verían con simpatía la posibilidad de que las FARC participen en un proceso electoral” (EL TIEMPO, 20 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/entrevista-de-mara-isabel-rueda-al-lder-de-los-conservadores-efran-cepeda-sarabia_12532857-4

Después de que las FARC realizaron un alto al fuego unilateral que duro 2 meses y que concluyo el 19 de enero, las FARC anunciaron que mantendrán su ofensiva. Además, el guerrillero Iván Márquez pidió que se analizara un cese bilateral al fuego, o de no ser el caso, que se “regularizara la guerra” para no afectar a la población (EL TIEMPO, 20 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz-farc-insisten-en-regularizar-el-conflicto_12532822-4 Sin embargo, el gobierno de Colombia reiteró estar preparado para el fin de la tregua de las FARC, por su parte Iván Márquez lamentó la continuación de la guerra (EL TIEMPO, 20 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/detalles-tras-consejo-de-seguridad_12532346-4 Por su parte, el negociador de FARC desmiente que exista orden de ofensiva tras fin de tregua (INFOLATAM, 21 de enero de 2013) <http://www.infolatam.com/2013/01/21/colombia-negociador-de-farc-desmiente-que-exista-orden-de-ofensiva-tras-fin-de-tregua/>

El gobierno señaló que el uribismo “está minando las bases que generan la confianza para que haya un proceso de paz, y eso es lamentable”; sin embargo, el uribismo fue reconocido como “sector de oposición”, por lo que se dijo que se reconocerán sus garantías como tal (EL TIEMPO, 21 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/uribismo-obstaculiza-proceso-de-paz_12535102-4

Las FARC fueron responsabilizadas por ataque a una estación de policía. De acuerdo a las autoridades “presuntos subversivos de las FARC” (calificados como “terroristas”) han “hostigado” a la policía (EL TIEMPO, 21 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/colombia/oriente/ataque-a-estacin-de-polica-en-norte-de-santander_12533521-4

Las FARC y el Gobierno colombiano reanudaron las jornadas de diálogo el 14 de enero en la Habana, después de un receso durante diciembre. Se centrarán en el problema de la tierra, el origen del conflicto y la reforma agraria (primer punto de la agenda) (EL TIEMPO, 22 de enero de 2013) http://www.eltiempo.com/politica/roy-chaderton-participa-de-proceso-de-paz-colombiano_12541461-4



Sin embargo, hay acusaciones que implican a “la guerrilla” en acciones criminales y contradictorias. La Asociación de Cabildos Indígenas del norte del Cauca (ACIN), denunció el asesinato ocurrido el 20 de enero de 2013 de Rafael Mauricio Girón Ulchur, líder indígena. ACIN acusó a “la guerrilla” de haber cometido el asesinato. En un comunicado ACIN declaró que se trata de una acción paradójica debido a que las FARC ya habían acordado el cese al fuego. Además ACIN señaló el incumplimiento de las medidas cautelares de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y el Plan de Salvaguarda ordenado al Ejecutivo Nacional ([EL TIEMPO, 22 de enero de 2013](http://www.eltiempo.com/colombia/cali/asesinato-de-lder-indgena-del-norte-del-cauca_12541564-4)) http://www.eltiempo.com/colombia/cali/asesinato-de-lder-indgena-del-norte-del-cauca_12541564-4

Roy Chaderton, quien es embajador venezolano ante la Organización de Estados Americanos (OEA) señaló que el continente latinoamericano "está produciendo unas realidades específicas que estimulan los procesos de paz". Chaderton, participó en diálogo de paz colombiano, pues fue invitado a la mesa de negociaciones de paz entre el Gobierno colombiano y las FARC ([EL TIEMPO, 22 de enero de 2013](http://www.eltiempo.com/politica/roy-chaderton-participa-de-proceso-de-paz-colombiano_12541461-4)) http://www.eltiempo.com/politica/roy-chaderton-participa-de-proceso-de-paz-colombiano_12541461-4

Las FARC dieron a conocer dos de los diez puntos que propusieron como respuesta a la reforma agraria. Uno de estos puntos incluyó la creación de un fondo de predios "improductivos o incautados", para distribuirlos entre "campesinos sin tierra y mujeres, “ El otro punto concierne la necesidad de "ordenamiento social y ambiental", las FARC señalaron que para ello es esencial la regulación de la minería y la explotación de recursos naturales. El gobierno dijo que coincidía con el diagnóstico de las FARC ; pero que difería en la manera de resolver el problema ([EL TIEMPO, 22 de enero de 2013](http://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/farc-proponen-crear-fondo-de-tierras_12540128-4)) http://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/farc-proponen-crear-fondo-de-tierras_12540128-4

Guerrilleros de las FARC, vestidos como civiles “atacaron” dos camiones que transportaban crudo ([EL TIEMPO, 22 de enero de 2013](http://www.eltiempo.com/colombia/otraszonas/farc-queman-dos-camiones-petroleros-en-putumayo_12540879-4)) http://www.eltiempo.com/colombia/otraszonas/farc-queman-dos-camiones-petroleros-en-putumayo_12540879-4

Las FARC reconocieron que su concepción del problema agrario coincide en ciertos aspectos con la manera en que el gobierno entiende el problema. Las FARC enviaron una carta a la delegación del gobierno de Chile (Chile y Venezuela son los países “acompañantes” durante el proceso). En la carta que las FARC emitieron, aseguraron que existen “afortunadas coincidencias” entre el gobierno Colombiano y las FARC en cuanto a la manera de entender el problema agrario y sus efectos ([EL TIEMPO, 23 de enero de 2013](http://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz-en-con-las-farc_12542282-4)) http://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz-en-con-las-farc_12542282-4, (INFOLATAM, 23 de enero de 2013)



<http://www.infolatam.com/2013/01/23/colombia-farc-afirman-que-hay-afortunadas-coincidencias-con-gobierno-en-tema-agrario/>

Armas y droga centraron el discurso de Santos ante la cumbre CELAC-UE. INFOLATAM 24 enero de 2013 <http://www.infolatam.com/2013/01/24/colombia-armas-y-droga-centran-el-discurso-de-santos-ante-la-cumbre-celac-ue/>

La FEDAGAN (Federación Colombiana de Ganaderos), cuya ausencia en el Foro agrario fue mediatizado, escribió en su página de Tweeter “gobierno debe exigir a FARC cumplir con su palabra de no volver a secuestrar y liberar a los policías plagiados...” Resulta interesante observar como esta organización, explicita la falta de legitimidad que las FARC tienen frente algunas facciones. 28 enero 2013 <https://twitter.com/Fedegan> y también ha publicado en su página de Facebook: http://www.facebook.com/note.php?note_id=324638810986889